
去年秋季开学，包括武汉在内的
全国一些中小学将课间10分钟延长
至15分钟。

有没有更好的办法让孩子们在课
间动起来？1月7日，市人大代表、武
汉市青山区钢城第一小学（武科大校
区）班主任余婧，市人大代表、江汉区
大兴第一实验学校教师杨雪莲，市政
协常委、华中师范大学社会福利研究
中心主任梅志罡就此话题做客长江日
报两会直播间。

延长课间？
保障效果更重要

谈到中小学生的课间时间，代表委
员不约而同强调课间活动能提高孩子
们的“心理韧性”，即应对挫折的能力。

余婧代表认为，孩子要交两个朋
友，一是图书馆，二是操场。在操场上
释放精力，既可以提高正向情绪，减少
抑郁发生，也能让孩子摆脱手机依赖。

“课间活动时间可以锻炼社交能
力。”杨雪莲代表说，“比如孩子们如果
不合作，游戏就玩不下去，他们学会与

人沟通，也要能接受沟通失败。这就
是锻炼‘心理韧性’的过程。”

当前，全国多地一些中小学开始
将课间10分钟延长至15分钟。对此，
代表委员均认为，课间活动的时长与
效果不一定挂钩。

杨雪莲代表则提出，课间活动时
间延长是一个系统工程，多出来的5分
钟，从哪里来、怎么落地，需要试点学
校分享经验。

梅志罡委员认为，培养体育运动
习惯是开展课间活动的前提，“让孩子
通过积极运动达到积极休息的状态，
课间活动是课程的加油站，而不是分
割点”。

家校联动
用足课间还有好办法

余婧代表现在是一个六年级班级
的班主任。每到大课间，她就会和孩
子们一起跳长绳、循环跑，孩子们非常
开心。

余婧说，老师自己要“会玩”，再带
着孩子一起玩，师生一起成为大课间

的受益者。她介绍，大课间由学校领
导顶层设计，体育老师精心筹备，任课
老师集体参与，能科学保障孩子的课
间活动。

“江汉区也有‘阳光一小时’。早
上有晨练，晚上有晚跑。”杨雪莲代表
说，课间10分钟看似是学校、老师、孩
子的事情，其实还涉及家长。如果家
长能动起来，他们能在家里教会孩子
一些传统的游戏，再由孩子带到学校
来与其他孩子一起分享。而孩子们在
学校学会了这些游戏，又带回去跟自
己的爸爸妈妈一起玩，从而实现一种
亲子互动，这样，课间10分钟就带来
了增值的东西。

梅志罡委员认为，不妨把课间活
动延长到课余时间、家庭时间里。他
说，当前许多大学校园操场开放，家长
可以带着孩子到大学校园里一起运
动，或者沿着东湖跑一跑。

打沙包、跳长绳
把传统游戏带进校园

“编、编、编花篮，编个花篮上南

山，南山开满红牡丹……”在大兴第一
实验学校的课间10分钟，编花篮、纸
球接力、加十游戏、跳房子等传统游戏
成了孩子们最喜欢的项目。

杨雪莲介绍，当初学校的体育老
师把传统游戏带进校园时，一下子带
动了全体师生的兴趣。“我们玩编花
篮，音乐老师可以教节奏，体育老师教
孩子如何保持平衡。课间10分钟非
常精彩。”

“中国数千年文化留下了许多儿童
游戏，大家小时候都玩过。我们可以对
传统项目进行有效开发，与现代的益智
项目结合。孩子在不同场景、不同场地
都有游戏玩，学玩结合，寓教于乐，体育
锻炼将真正成为‘大教育’的组成部分，
五育并举，给孩子带来更完善的身心健
康发展。”梅志罡委员说。
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武汉晚报讯（记者高萌 钟磬如
通讯员王晓珊）1月8日上午，武汉市
第十五届人民代表大会第五次会议隆
重开幕。

大会主席团常务主席、大会执行
主席郭元强主持开幕大会。主席团常
务主席胡立山、杨玲、陈光菊、胡树华、
朱库成、张海涛在主席台前排就座。

市十五届人大五次会议应出席代
表559人，实到 516人，符合法定人
数。

上午9时，郭元强宣布武汉市第
十五届人民代表大会第五次会议开
幕。全体起立，奏唱中华人民共和国
国歌。

市委副书记、市长盛阅春向大会
作政府工作报告。报告共分三个部
分：一、2024年工作回顾；二、2025年
重点工作；三、全面加强政府自身建
设。

盛阅春说，刚刚过去的2024年，
极不平凡、极为难忘。习近平总书记
第5次亲临湖北考察，肯定武汉“这里
经得住疾风骤雨，未来更是一片光
明”，饱含对武汉人民的深情厚爱、对
武汉发展的深切关怀，给予我们强大
的思想指引、精神鼓舞和前进动力。
一年来，全市上下牢记嘱托、感恩奋
进，坚持以习近平新时代中国特色社
会主义思想为指导，全面贯彻党的二
十大和二十届二中、三中全会精神，在
省委、省政府和市委坚强领导下，克服
多重困难，付出艰辛努力，推动经济运
行稳中有进、“三个优势转化”成势见
效、重点领域改革攻坚突破、民生社会
事业稳步发展，市十五届人大三次会
议确定的目标任务顺利完成，奋力谱
写中国式现代化武汉篇章迈出坚实步
伐。

回顾过去一年的工作，盛阅春说，
我们多措并举激发需求潜力，经济回
升向好态势巩固增强；坚持不懈强化
创新驱动，科技自立自强根基不断夯
实；下定决心锐意转型闯关，现代化产
业体系加快构建；积极探索转变发展
方式，城市功能品质持续提升；坚定不
移深化改革开放，经营主体活力竞相
迸发；持之以恒推动绿色转型，城乡生
态底色更加亮丽；尽心竭力办好民生
实事，人民生活不断改善。取得这样
的成绩殊为不易，根本在于习近平
总书记领航掌舵，根本在于习近平新
时代中国特色社会主义思想科学指
引，是党中央、国务院和省委、省政府
坚强领导的结果，是市委团结带领全
市人民拼搏奋斗的结果，是市人大、市
政协监督支持和社会各界共同努力的
结果。

盛阅春表示，今年是“十四五”规
划收官之年，也是“十五五”规划谋篇
布局之年。我们将锚定目标、勇担使
命，切实把习近平总书记的深情厚望
转化为干事创业的强大动力，加快推
动“三个优势转化”，重塑新时代武汉
之“重”，高质量完成“十四五”规划目
标任务，为实现“十五五”良好开局打
牢基础，努力创造经得起历史、实践和
人民检验的业绩。重点做好十一个方
面工作：在促进内外需协调发展上加
力提效，做强消费主引擎，夯实投资硬
支撑，培育外贸新动能，着力推动经济
持续回升向好；在提升创新体系整体
效能上聚势突破，提升创新策源功能，
开展关键核心技术攻关，提高科技成
果转化质效，建设人才集聚高地，着力
打造具有全国影响力的科技创新中
心；在发展新质生产力上争先善为，加
快打造新时代制造强市，聚力建设国

家级现代服务业中心，加速迈向数字
经济一线城市，着力构建体现武汉优
势的现代化产业体系；在打造区域发
展新增长极上勇挑大梁，做强城市极
核功能，引领武汉都市圈一体化发展，
加强区域协同发展，着力增强城市能
级和竞争力；在全面深化改革和扩大
高水平开放上勇于探索，推进重点改
革系统集成，持续打造全国营商环境
标杆城市，加快建设国际枢纽城市，着
力打造更具竞争力的内陆开放高地；
在转变城市发展方式上破难攻坚，优
化城市空间格局，扎实推进城市更新，
加强基础设施建设，提升城市精细化
管理水平，着力打造宜居韧性智慧城
市；在城乡融合发展和乡村全面振兴
上奋发有为，增强现代都市农业特色
和竞争力，建设宜居宜业和美乡村，完
善城乡融合发展机制，着力推进农业
农村现代化；在协同推进生态环境保
护和绿色低碳发展上持续深化，扎实
推进长江高水平保护，持续深化污染
防治攻坚，建设绿色低碳先行城市，着
力建设美丽武汉；在加强文化资源保
护和推动文化创新发展上担当使命，
弘扬城市精神品格，赓续城市历史文
脉，实施文化惠民工程，壮大文旅支柱
产业，着力推动文旅高质量发展；在保
障和改善民生上用心用情，织密基本
民生保障网，办好人民满意的教育，打
造健康城市样板，建设全龄友好城市，
着力打造更具幸福感的人民城市；在
建设更高水平“平安武汉”上强基固
本，强化公共安全保障，防范化解重点
领域风险，维护社会和谐稳定，着力筑
牢城市安全防线。

盛阅春表示，我们将锚定高质量
发展首要任务，把为民造福作为最重
要的政绩，坚决筑牢政治忠诚，深入推

进依法行政，切实强化实干担当，始终
保持清正廉洁，着力建设人民满意的
法治政府、创新政府、廉洁政府和服务
型政府。

会议审查了武汉市2024年国民
经济和社会发展计划执行情况与
2025年国民经济和社会发展计划草
案的报告、2025年国民经济和社会发
展计划草案；审查2024年全市和市本
级预算执行情况与2025年全市和市
本级预算草案的报告、2025年全市和
市本级预算草案。

会议审议了武汉市2025年民生
实事候选项目。

大会表决通过了《武汉市第十五
届人民代表大会第五次会议选举和表
决办法》。

出席大会并在主席台就座的有：
杨智、孟祥伟、刘子清、陈劲超、袁野、
吴朝安、曾晟、张俊勇、胡勇政、沈悦、
林文书、董煜华、张忠军、李湛、彭富
春、梁鸣、徐旭东、刘丹平、周晓琦、陈
跃庆、罗联峰、苏霓斌。

应邀出席大会并在主席台就座的
老领导有：赵宝江、王守海、刘善璧、叶
金生。

张曙、李义龙、曹裕江、汪祥旺、李
强、龙良文、彭浩、刘立勇、谭仁杰、侯
晓华出席大会并在主席台就座。

刘太平、彭胜坤、张勇强、涂山峰、
陈辉、覃道明、彭瑜、景新华、赵利洪、
鲁宇清、孟武康、刘志辉、杨相卫等在
主席台就座。

部分省人大代表、市政府工作部
门负责人、市直有关机关团体和企事
业单位主要负责人、有关金融单位负
责人、出席市政协会议的委员列席大
会。法国、美国、韩国、英国驻武汉总
领事馆总领事旁听了大会。

武汉市第十五届人民代表大会
第五次会议开幕

郭元强主持大会 盛阅春作政府工作报告 胡立山杨智孟祥伟出席

课间10分钟延长至15分钟？代表委员两会直播间发声——

激活课间，让孩子们动起来


